

# Pollution, antennes-relais... Halimi 1 - Ville d'Aix 0?

Alors qu'au dernier conseil municipal, des élus clouaient au pilori les alertes du médecin de l'asef, l'OMS appelle à des "politiques plus radicales" pour la qualité de l'air et de nouvelles études dénoncent les effets néfastes des antennes

**A** force de dégainer des études, d'en faire lui-même pour alerter sur les dangers de la pollution atmosphérique - et l'immobilisme du personnel politique -, le Dr Patrice Halimi, secrétaire général de l'Association santé environnement France agace son monde. Au point qu'au moment de voter le Plan climat, au dernier conseil municipal, certains élus de la majorité ont dénoncé publiquement certains de ces postures. "Monsieur Halimi donne de fausses informations quand il dit que les enfants s'intoxiquent dans les poussettes au bord des routes, avait dénoncé le Dr Victor Tonin, adjoint à l'environnement. C'est deux fois pire quand leur mère met la climatisation ou le chauffage à fond dans la voiture". Peut-être.

Patricia Larnaudie, adjointe à l'Éducation, avait, elle, évoqué l'idée de saisir le gouvernement pour qu'Aix "soit une ville test pour une étude épidémiologique car celles (de Patrice Halimi) ne sont pas sérieuses scientifiquement : le principe de précaution ne doit pas être un principe d'angoisse".

## Réduire l'exposition de la population

Pourtant, il y a peut-être vraiment des raisons de s'inquiéter. Deux études viennent coup sur coup soutenir le discours anxiogène du Dr Halimi. Sans qu'il ait bougé le petit doigt, cette fois.

L'éditorial du dernier bulletin épidémiologique de l'Institut de veille sanitaire (qui fait le point sur les connaissances scientifiques en terme d'impact de la pollution atmosphérique sur la santé) est signé par Michal Krzyzanowski. Pas un perdreau de l'année, ni un ambitieux politique local, mais un chercheur de l'OMS, en charge du Centre européen de l'environnement et de la santé. Lequel insiste sur la nécessité "d'approches politiques plus radica-

"Près de deux ans à gagner en espérance de vie dans certaines villes"

les et globales" afin de "réduire davantage l'exposition de la population, même lorsque les normes sont respectées". Et d'ajouter : "Près de deux ans d'espérance de vie pourraient être gagnés dans les villes les plus polluées d'Europe si la pollution pouvait être ramenée aux niveaux préconisés dans les lignes directrices de l'OMS relatives à la qualité de l'air".

Pour ceux qui n'auraient toujours pas compris, Michal Krzyzanowski insiste : "Les preuves des effets nocifs de la pollution atmosphérique sur la santé se sont multipliées ces dix dernières années", écrit-il. Confère l'étude Aphekom qui a démontré l'ampleur des effets sur la santé publique des niveaux actuels de pollution dans 25 villes européennes dont 9 françaises. Et qui affiche Marseille comme l'une des villes les plus exposées.

On peut toujours continuer de croire qu'à Aix, on ne respire pas le même air, le Dr Halimi, fatalement, ne se prive pas de commenter ces nouvelles publications. "Cela fait des années que nous alertons sur les dangers de cette pollution sur la santé. Mais à Aix, le problème est vaste car nos élus ne proposent pas seulement un service de transports en commun inefficace et dépassé, ils sont également dans le déni, dans le 'Tout va bien, je vais bien' ! Alors que pour moi, les Bouches-du-Rhône sont depuis cinq jours consécutifs en alerte pour cause de pics de pollution...". S'il fallait prouver qu'il y a urgence, quelques chiffres issus des dernières études à couper l'air...

A.D.



En 2011, le docteur Patrice Halimi avait contrôlé la pollution de l'air grâce à des capteurs installés sur une poussette, pour mesurer l'impact sur les enfants. / PHOTO S.G.

## LE RECORD D'OZONE

Atmo Paca est en train de tirer les - sûrement - tristes statistiques sur la qualité de l'air aixois en 2012. Les premières grandes lignes qui se dessinent sont, comme les années précédentes, pas encourageantes. "Aix dépasse déjà deux valeurs limite sur l'année, explique Yann Channac-Mongrédién, ingénieur chez Atmo. Pour les micro-particules (PM10), il ne faut pas dépasser 50 µg/m3 plus de 35 jours par an. Aix est pile à 35 mais comme on considère qu'elle est dans l'agglomération marseillaise, on estime que le seuil est dépassé". Pour l'oxyde d'azote, la limite est largement franchie et pour l'ozone, Aix détient toujours un record national - comme les villes les plus irrespirables que sont Gènes et Athènes et qui s'offrent le détonnant cocktail : pollution automobile, industrielle et soleil. "On focalise souvent sur les pics d'ozone à Aix, mais la chronicité de la pollution marseillaise impacte fortement sur la santé", souligne l'ingénieur. Le traitement pour assainir l'air, c'est comme pour la nocivité de la pollution pour la santé, on le connaît : réduire le trafic automobile et certaines activités industrielles. Fatalement plus facile à dire qu'à faire.

**3** Troisième ville la plus polluée de France... Selon Atmo Pollution, en 2010, Aix se place en troisième position des villes dont la pollution a été la plus importante derrière Cayenne et Point-à-Pitre, avec 11 jours d'air de très mauvaise qualité, et 11 jours d'air de mauvaise qualité dans la ville. L'année précédente, la ville se classait en sixième position.

**25** Coordonnée par l'Institut de veille sanitaire, l'étude Aphekom s'est penchée sur les impacts sanitaires de trois polluants atmosphériques (les particules fines PM2,5 et PM10 et l'ozone) dans 25 grandes villes européennes. Les résultats globaux de l'étude ont été diffusés en 2011. L'Institut a publié lundi un rapport spécifique aux neuf villes françaises dont Marseille, incluses de 2004 à 2006 dans Aphekom et...

**0** Aucune des neuf villes françaises étudiées ne respectait la valeur guide de l'OMS, soit 10 µg/m3 en moyenne annuelle pour les PM2,5, de 20 µg/m3 en moyenne annuelle pour les PM10 et l'absence de maximum journalier - sur 8 heures - supérieur à 100 µg/m3 pour l'ozone.

**7,5** Sept mois et demi d'espérance de vie de plus à 30 ans, c'est le gain estimé par les chercheurs si les concentrations moyennes annuelles de particules fines 2,5 étaient abaissées à la valeur guide de l'OMS à Marseille.

**360** hospitalisations cardiaques, 673 hospitalisations respiratoires par an dans les neuf villes en moins, 69 décès et 62 hospitalisations respiratoires par an différés dans le temps si les valeurs de l'OMS étaient respectées.

## 1800 NOUVELLES ÉTUDES ET TOUJOURS DES MAUVAISES ONDES

A ce même conseil municipal, la question de la réglementation de l'installation des antennes-relais avait animé les débats. Maryse Joissains avait argué que cela relevait de la "de la responsabilité de l'État et que la Ville n'y pouvait pas grand-chose", mais elle s'était dite "néanmoins prête à aller en délégation chez le Premier ministre" pour réclamer une expérimentation de baisse des seuils. Et Victor Tonin, après avoir réclamé à l'opposition "d'arrêter de faire son cinéma", avait annoncé qu'il était sur le point de rencontrer prochainement les opérateurs.

Ils pourront donc ensemble y aller avec le rapport Bioinitiative, tout juste publié. "Il a examiné 1 800 nouvelles études scientifiques montrant que les ondes électromagnétiques pouvaient altérer la santé des utilisateurs de téléphones portables, des futurs parents, des jeunes enfants ou encore des femmes enceintes, explique l'Association santé environnement France. Risque de tumeur maligne du cerveau, risque pour les spermatozoïdes des hommes, risque d'autisme pour les enfants à naître, risque pour le développement cérébral du fœtus : la liste est longue et inquiétante...". "Ce récent rapport ne nous surprend malheureusement pas... Les rapports se suivent et se ressemblent et pourtant personne ne prend de décision ! C'est incroyable ! A la cité HLM de La Pinette à Aix, nous comptons encore et toujours 14 antennes relais sur le même toit ! A Aubagne, 17 ! Quand nos représentants vont-ils se dire qu'il est urgent d'agir ?" tempête toujours le Dr Patrice Halimi, dont les principales propositions sur la question des antennes relais ont été reprises par le député Jean-David Ciot dans le cadre d'une proposition de loi qui suit les méandres du parcours parlementaire pour l'instant.

### Une loi dans les tuyaux

Lequel a promis de mener au bout la bataille de la réglementation des dites antennes... Tout comme les députés écolos. François-Michel Lambert, député de la 10<sup>e</sup>, est cosignataire d'une proposition de loi relative à "l'application du principe de précaution défini par la Charte de l'environnement aux risques résultant des ondes électromagnétiques". Obligant notamment le dépôt d'un permis de construire pour installer une antenne-relais, la consultation des habitants des logements sociaux pour un projet d'installation et prévoit un plan de réduction des seuils. Cette proposition de loi sera examinée à l'Assemblée le 31 janvier, jour de la niche parlementaire des écologistes.

A.D.

## idées SERVICES

### CRAMP - Professionnel de l'or depuis 1985

Gagner de l'argent, vendez votre or. Paiement immédiat. Ne vendez rien sans nous consulter. Diamants, pièces C.R.A.M.P. et lingots d'or, débris, vieil or, bijoux anciens, modernes signés. Diplômé en géologie diamantaire. Agréé ACP (Banque de France)

CRAMP - 7 rue Nazareth - 13100 Aix-en-Provence 04 42 38 28 28

### OCCADECO espace de vente des particuliers.

Achat cash, dépôt vente : mobilier et objets de qualité. Estimation gratuite enlèvement immédiat.

OCCADECO Occadeco Les Milles PA 580 rue Ledoux 04 42 39 46 46 Occadeco Aix Centre 2 avenue des Belges 04 42 26 78 92

### XP INFORMATIQUE Cours collectifs individuels

Pro. Du débutant à l'expert PC, MAC, Smartphones, Tablettes. Depuis 2004. à partir de 17€ les 2 heures

XP INFORMATIQUE FORMATION 06 33 98 84 16 04 42 92 13 89

### Coeurs d'Or

Achat or et argent (sous toutes leurs formes). Ventes d'or boursable (pièces et lingots). En finançant l'équivalent de 1 000 repas par mois à une association caritative locales, notre société revendique sa vocation d'entreprendre différemment. Agrément ACP (banque de France)

Du lundi au samedi de 9h30 à 18h non-stop. Places de livraison devant le magasin. 59 bd de la République 13100 Aix-en-Provence 04 42 26 41 24

### REPAS à DOMICILE LE MARMITON LE TRAITEUR DE VOS ENVIES

Menus au choix 7j/7 Formule midi - soir à 8,70 € Formule déjeuner à 8,40 €

Livraison comprise Tél. 04.90.49.93.53 http://lemarmiton.net

### GOUDRONNAGE DE PROVENCE

Accès de villas, Enrobés noirs ou colorés Gravillonnage, bordures. Particuliers et professionnels

Goudronnage de Provence Tel: 04.94.72.57.08 www.goudronnage-de-provence.fr

## IDEALS by La Provence -50%

& La malle au trésor http://www.lamalleautresor.com

Mincir (presque) sans effort ? Le rêve devient réalité avec le corsaire amincissant cellulifting.

Economie 20,09€ au lieu de 39,99€ Dès maintenant sur [www.i-deals.fr](http://www.i-deals.fr)